

銀行とサラ金の融合は何をもたらすか

ジャーナリスト 須田慎一郎

東京三菱が消費者金融専業大手のアコムを傘下に入れ、三井住友がプロミスと大々的な業務提携を結ぶというように、銀行業界とサラ金業界が今までに融合しようとしています。このような状況を放置すれば、本来借りなくていい人が借り多重債務被害が広がっていくんじゃないかな。そういう状況を細かく説明していくみたいと思います。

◇会社員の生活ステージと銀行取引
みずほ銀行では、どのような局面で個人の顧客から収益が上がってきたかをサンプル調査した。顧客に多い「大卒男子、サラリーマン」をモデルに考えてみると、「三歳で大学を卒業し、だいたい三五年で住宅ローンを借りる。その時点で奥さんと子ども二人ですね。五五年でだいたい定年退職を迎え、退職金で住宅ローンを

完済します。その時点では子どもは学校を卒業し独立している。住宅ローンの支払いが消え、教育費もかかるないと可処分所得が増えます。こうしてみると、三五年以前、一二二、三歳で預金口座をつくり銀行取引を開始する。給与が振り込まれ、いろんな費用が引き下ろされる。しかし銀行はいつかい儲からない。銀行業界は収益を拡大していくために、「一二二、三歳から三五年までの若年層の顧客と取り引きを拡大し何とか収益を確保したい。

最近こんなテレビCMをご覧になられた方もいるでしょう。「思い出はお金で買えない。買えるものはマスターカードで」というCMですが、あるページでは、外国の妖怪やファンケンシヨウイグンが登場する。歯の治療にいくら、足の骨折治療にいくら、検査にいくら。「医療費がカードで支払えます」というだけではありません。

「いままでできなかった医療費の分割払いがこれからできるようになる」というメッセージが、このCMの背後には隠れている。銀行は顧客を「分割へ、分割へ」と説得しつつあるのです。それには契機がありました。四月一日から、規制緩和で、銀行本体が発行するクレジットカードに分割払い機能が認められた。銀行業界はここに目をつけたのです。近く大手銀は、キャッシュカードとクレジットカードを一体化させた「共用カード」を大々的に売りに出すでしよう。

今まで使っていた銀行のキャッシュカードはすべて「共用カード」に小さく書いてある。年利一六%で借り替わっていきます。スキミング被害の対策としてICチップを搭載し、手のひらや人差し指で切り替わっています。

ICチップは原価四、五〇〇円もするのに無料でいいという。こうしたエサで切り替わさせたカードは、すべてクレジットカードとキャッシュカードが一体化した共用カードです。

大手専業サラ金は、「ここに新しく

いビジネスを見つけた。銀行が発行するキャッシュカードを保証しよう。東京三菱が発行するカードの審査は、アコムと東京三菱が共同出資した会社「DCキャッシュワン」が審査をし保証料をとる。

金情連、サラ金が個人信用情報を蓄積し、いったいこの人はいくつのか会社からいくら借りているのかというホワイト情報、ブラック情報をストックし融資審査に活用している組織ですが、そこに銀行が出資するこの会社が加盟申請をしている。おそらく近く加盟店が認められるでしょう。ここで初めて銀行業界がサラ金業界との融合を果たすことになります。

◇知らないうちにサラ金利用者にこれは第一歩、後ろ向きの意味で銀行業界とサラ金業界の融合の第一歩だと思います。大学を卒業してから住宅ローンを借りるまでの一定期間間にとにかく消費者金融を貸していく、お金をさせていく。東京三菱は共用カードで二〇〇万円まで貸すといいます。普通のサラ金だって一〇〇万円が限界なのに、アコムと東京三菱と一緒に

やったカードでは年利一六%で二〇〇万まで貸してくれる。簡単に借りてしまう若年層は多いのでしょうか。でもそうすると一気に多重債務ですよ。

三井住友の道玄坂支店には、もう銀行の店舗のなかにプロミスが入っています。今までだつたら申し訳なさそうだ、ATMの脇のほうに「デットローン」とかあったんですねが、それが今は銀行の店舗のなかに堂々とサラ金がある。

「このように宣言してくれる銀行はまだましです。東京三菱のカードを持ったなら知らない間にアコムの客になっていた。こんなことが許されないのでしょうか。預金者をサラ金利用者に、多重債務者に追い込むやり方は大いに問題だ。

す。武富士は盜聴事件が起こってから広告を差し控えていたんですねが、差し控えながらも広告費は払っていた。だからなかなか記事が載らない。会長が捕まった武富士ですから、彼は推して知るべしです。私はあるとき、UFJとプロミスが共用しているモビットの批判を書いたんですね。私が書いた夕刊紙の親会社はれっきとした大手日刊紙なのですが、モビット批判の記事を書いたらその夕刊紙への広告差し止めではなく、親会社に出てなかつた。どうしてかと思ってテレビをみると、番組冒頭の提供のクレジットに「日米」と出ている。なるほど、これがど。気づくのが遅かった。(笑)

それなのにまた、何年かにいっばんタブーに触れてしまうもので、しかも、なかなか裕福なジャーナリスト生活は送れないのですが、それでも折りに触れて書きしゃべっていきたいと思うわけです。ぜひがんばってやっていきましょう。

◇夕刊紙に書けないことに

私は夕刊紙に定期的にコラムを書いています。そこに書いちゃいけない業界は二つあるんですね。消費者金融業界と生命保険業界です。なぜか。簡単ですよ。夕刊紙で進んでいるのは、ジャーナリズムの状況にも大きな原因がある。ですから、こういった(高

金利打破集会のような)運動をしていただいて、もっと問題が日常的に取り上げられるようにしていただきたい。

一九九九年の商工ローン問題のときも、私『週刊ポスト』で連載やったんですね。何を読そぞう、準レギュラーで特集コーナーの担当を今もやっているテレビ番組に約半年の間、出演することが出来なかつた。どうしてかと思つてテレビをみると、番組冒頭の提供のクレジットに「日米」と出ている。なるほど、これがど。気づくのが遅かった。(笑)

それなのにまた、何年かにいっばんタブーに触れてしまうもので、しかも、なかなか裕福なジャーナリスト生活は送れないのですが、それでも折りに触れて書きしゃべっていきたいと思うわけです。ぜひがんばってやっていきましょう。

(二月二六日、東京・全電通会館で開かれた「今こそ高金利社会を打破しよう! 対商工ファンド最高裁判決一周年集会」での講演から)